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汉 服 从 小 众 圈 走 向 大 众 市 场
本报记者 曾诗阳 雷 婷

从哈尔滨市中心向西北一路行驶，不到

1 小时车程，就来到松北区乐业镇杏林村。在

这处位于呼兰河畔的乡村，杨柳吐绿、山杏绽

放，漫山遍野的杏花香气袭人。“沾衣欲湿杏

花雨，吹面不寒杨柳风”。充满诗意的美景吸

引了不少市民来此踏青、赏花。

“早在 2019 年春天，我们就把村北没有栽

树的山沟、山坡全部利用起来，栽植了 5 万棵

杏树，当年秋天又种了 5 万棵，以此体现我们

这里曾经叫‘杏山堡’。”杏林村村委会主任陈

华说，杏林村种下的 10 万棵杏树不仅可以赏

花，也为旅游采摘创造了条件。

“在网上看到别人分享的游记，特意和家

人一起来拍照打卡。”在杏林村，家住哈尔滨

市道里区的“90 后”市民张海江一边连连按下

快门，一边兴奋地对记者说：“以前喜欢出国

游、省外游，总觉得外面的世界更精彩，却没

想到最美的风景就在家门口。”在杏林村，来

网红景点拍照打卡、吃农家饭、体验篝火，再

住一晚特色民宿，已成为许多哈尔滨市民近

郊游的“标配”。

在杏林村东侧，绿油油的地里隐藏着一

片神秘花海——150 亩的向日葵正在等待两

个月后的绽放。“80 后”市民李薇说，自己很早

就发现了这个宝藏打卡地，去年夏天带孩子

来这里写生，感觉特别棒。“从我家开车到这

儿也就 40 多分钟，虽然离市里不远，但身处蓝

天、白云、向日葵的田园风景画之中，感觉能

让自己彻底放松下来。”

与向日葵花海遥相呼应的，还有千亩观

光稻田。在水稻内养殖虾、蟹、鸭，在保证高

质量稻米的同时也实现了收益最大化。徜徉

在稻田里的观光栈道上，聆听蛙鸣、看风吹稻

浪、垂钓虾蟹，享受这样的田间雅趣，让李薇

乐此不疲。

日前发布的《2021 年度黑龙江省旅游产

业发展报告》显示，受疫情影响，黑龙江跨省

旅游人数有所减少，黑龙江旅游客源市场呈

现出以省内游客为主的显著特点。周边游、

近郊游成为各地旅游业态新趋势。

近郊游走俏也带动了乡村旅游经济的快

速发展。以杏林村为例，在哈尔滨市松北区

政府的大力支持下，该村于 2019 年就成立股

份经济合作社，通过一系列建设运营，乡村旅

游项目在当地已初具品牌，仅农业采摘园一

项年吸引游客就超过 3 万人次，收入近 30 万

元。 而 以 村 民 自 主 经 营 为 主 的 餐 饮 、农

家 乐 、民 宿 ，营 业 收 入 更 是 屡 创 新 高 ，不

仅 带 活 了 当 地 经 济 ，也 让 村 民 的 腰 包 鼓

了 起 来 。

距离杏林村 20 公里，位于松花江北岸的

玉林村，采摘节、冰雪节、农民丰收节、苗木花

卉博览会、猪肉节和农村大集等活动接连不

断，同样吸引了大批近郊游市民。有“龙江苗

木花卉第一村”美誉的玉林村，正逐步建成集

生态农业、休闲旅游、田园社区于一体的“苗

林花海”田园综合体，形成独具特色的乡村新

业态。与杏林村、玉林村呈三足鼎立之势的

还有花之语养息谷，沿谷而上的室内影视实

景拍摄基地，也是当地唯一一家向公众开放

的摄影基地，受到了众多喜爱拍照的年轻市

民青睐。

据不完全统计，近 3 年来，杏林村乡村游、

玉林村苗木花卉游、花之语项目已累计接待

游客 7.9 万余人次。松北区文化广电体育和

旅游局局长周贵全表示，未来，当地将结合哈

尔滨新区乡村资源条件，构建“一村、两带、多

点”的乡村旅游发展布局，重点打造渔文化主

题村、杏文化主题村、苗木花卉艺术村、生态

花菇主题村、“土”味风情村、美食文化主题村

等一批特色旅游村落，进一步满足市民多元

化的近郊游需求。

周边游、近郊游成旅游消费新趋势——

杏 林 村 里 花 盛 开
本报记者 苏大鹏
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今年今年““五一五一””假期假期，，沉浸式唐风市井生活沉浸式唐风市井生活

街区街区““长安十二时辰长安十二时辰””在西安开市在西安开市，，不少游客不少游客

特地换上唐制汉服特地换上唐制汉服，，前来观唐艺前来观唐艺、、听唐乐听唐乐、、品品

唐食唐食。。错落有致的古风建筑间错落有致的古风建筑间，，衣袂飘飘衣袂飘飘，，裙裙

裾飞扬裾飞扬，，汉服之美引人注目汉服之美引人注目。。

经过多年发展经过多年发展，，汉服正从小众圈层走向汉服正从小众圈层走向

大众市场大众市场，，成为国潮文化成为国潮文化、、国风经济的重要组国风经济的重要组

成部分成部分，，不仅为旅游不仅为旅游、、摄影等行业提供了营销摄影等行业提供了营销

新思路新思路，，古风剧本杀古风剧本杀、、古装宴饮等主打汉服元古装宴饮等主打汉服元

素的沉浸式消费更是方兴未艾素的沉浸式消费更是方兴未艾。。

汉服消费渐火

““以前穿汉服走在街上以前穿汉服走在街上，，经常有人问我要经常有人问我要

去哪里表演去哪里表演。。现在越来越多的人认出这是汉现在越来越多的人认出这是汉

服服，，不少人还可以说出朝代和形制不少人还可以说出朝代和形制。”。”山西省山西省

长治市园林景观设计师曹晓燕早在长治市园林景观设计师曹晓燕早在 20152015 年就年就

““入坑入坑””汉服汉服，，她深切地感受到她深切地感受到，，近几年汉服所近几年汉服所

代表的国风文化盛行代表的国风文化盛行，，社会对汉服的接受度社会对汉服的接受度

不断提高不断提高。。

““我一开始是购买分码成衣我一开始是购买分码成衣，，随着对汉随着对汉

服的形制服的形制、、面料有了更多了解面料有了更多了解，，便开始购买便开始购买

定制汉服和来料汉服定制汉服和来料汉服。”。”曹晓燕介绍曹晓燕介绍，“，“来料来料

汉服是我自己选购布料汉服是我自己选购布料、、画设计图画设计图再找裁缝再找裁缝

制作的制作的。。春夏汉服花费在几十元到三春夏汉服花费在几十元到三四百四百

元不等元不等，，用羊毛羊绒等面料制作的秋冬汉服用羊毛羊绒等面料制作的秋冬汉服

则更贵一些则更贵一些。”。”

此外此外，，曹晓燕还会购买一些原创设计曹晓燕还会购买一些原创设计、、工工

艺复杂的汉服单品艺复杂的汉服单品，，如织金如织金、、仿妆花仿妆花、、化纤罗化纤罗

等面料的汉服等面料的汉服。“。“单品由商家为我量身定制单品由商家为我量身定制，，

一件的价格在千元以上一件的价格在千元以上。”。”曹晓燕说曹晓燕说。。

来自陕西省咸阳市的赵菁则偏爱棉麻材来自陕西省咸阳市的赵菁则偏爱棉麻材

质的宋制汉服和明制汉服质的宋制汉服和明制汉服。。她表示她表示，“，“以真以真

丝丝、、缂丝等布料和工艺制作的汉服比较缂丝等布料和工艺制作的汉服比较娇贵娇贵，，

对洗护方式对洗护方式、、穿着场景要求较高穿着场景要求较高，，我更喜欢易我更喜欢易

于打理的棉麻汉服于打理的棉麻汉服”。”。

赵菁大学期间就开始购买汉服赵菁大学期间就开始购买汉服，，工作以后工作以后

每个月都会购买每个月都会购买 22至至 33件汉服件汉服，，价格在价格在 300300元至元至

600600 元之间元之间。“。“除了与朋友聚会除了与朋友聚会、、旅行或者节假旅行或者节假

日时会穿汉服日时会穿汉服，，我也在平常生活中将汉服与普我也在平常生活中将汉服与普

通衣物混搭着穿通衣物混搭着穿。”。”赵菁告诉记者赵菁告诉记者，，自己有自己有 5050多多

件汉服件汉服，，大多从电商平台购买大多从电商平台购买。。

随着随着《《国家宝藏国家宝藏》》等节目中汉服穿搭引发等节目中汉服穿搭引发

关注关注、、身着汉服的不倒翁小姐姐身着汉服的不倒翁小姐姐““出圈出圈””走红走红，，

在社交平台的催化和传播下在社交平台的催化和传播下，，在电商平台的在电商平台的

助推下助推下，，原本只存在于小众圈原本只存在于小众圈的汉服的汉服正走向正走向

日常生活和大众市场日常生活和大众市场，，获得越来越多消费者获得越来越多消费者

的青睐的青睐。。

在 抖 音在 抖 音

平 台平 台 ，，以 汉 服 为 标 签以 汉 服 为 标 签

的短视频总播放量已经的短视频总播放量已经

超过超过 680680 亿次亿次。。抖音相关抖音相关

负责人介绍负责人介绍，，从从 20222022 年年 11 月月

至今至今，，平台销售汉服的商家平台销售汉服的商家

数 量 比 去 年 同 期 增 长 了数 量 比 去 年 同 期 增 长 了

239239%%。。44 月月 2323 日至日至 55 月月 44 日开日开

展 的展 的““ 抖 音 潮 流 东 方 季抖 音 潮 流 东 方 季 ””活 动活 动

中中，，抖音电商平台上汉服销量抖音电商平台上汉服销量

同比增长同比增长 312312%%。。

““ 汉 服 消 费 市 场 具 有 年 轻汉 服 消 费 市 场 具 有 年 轻

化化、、女性化和圈层化特征女性化和圈层化特征，，汉服消汉服消

费行为呈现兴趣导向的收藏式消费费行为呈现兴趣导向的收藏式消费

和随意的一次性消费两极化特征和随意的一次性消费两极化特征。”。”中中

国传媒大学文化产业管理学院副教授国传媒大学文化产业管理学院副教授

田卉认为田卉认为，，伴随中华优秀传统文化焕伴随中华优秀传统文化焕

发出时代生机和活力发出时代生机和活力，，汉服消费认知汉服消费认知

度越来越高度越来越高，，汉服的市场接受广度和汉服的市场接受广度和

深度都深度都有所拓展有所拓展。。

表达文化认同

““刚开始喜欢上汉服刚开始喜欢上汉服，，只是觉得它们漂只是觉得它们漂

亮亮 。”。”回 忆 起回 忆 起““入 坑入 坑 ””汉 服 的 原 因汉 服 的 原 因 ，，赵 菁 如 是赵 菁 如 是

说说。。与许多汉服爱好者相似与许多汉服爱好者相似，，她被古装电视她被古装电视

剧中精美的汉服所吸引剧中精美的汉服所吸引，，随即开始了解汉服随即开始了解汉服

文化文化，，频频下单频频下单。。

汉服所承载的中国传统文化也是令许多汉服所承载的中国传统文化也是令许多

消费者着迷的原因消费者着迷的原因。。曹晓燕认为曹晓燕认为，，汉服是展汉服是展

示传统文化的服饰载体示传统文化的服饰载体，，普通人能直观地感普通人能直观地感

受其文化魅力受其文化魅力，，也乐于在生活中也乐于在生活中展示和传播展示和传播。。

““汉服消费具有年轻化的特点汉服消费具有年轻化的特点，，消费者在消费者在

成长过程中见证了国力的增强成长过程中见证了国力的增强，，根植于心的民根植于心的民

族自豪感和文化认同感激发了他们对本土品族自豪感和文化认同感激发了他们对本土品

牌的自信与热爱牌的自信与热爱。”。”田卉表示田卉表示，，年轻消费者更加年轻消费者更加

注重自我表达注重自我表达，，汉服在满足年轻消费者对本土汉服在满足年轻消费者对本土

文化的热爱和表达的同时文化的热爱和表达的同时，，也满足了他们对个也满足了他们对个

性化和获取身份认同的深层次诉求性化和获取身份认同的深层次诉求。。

汉服爱好者互称汉服爱好者互称““同袍同袍”，”，出自出自““岂曰无岂曰无

衣衣？？与子同袍与子同袍”。”。他们以汉服为纽带他们以汉服为纽带结交兴结交兴

趣相投的朋友趣相投的朋友，，建立群体认同建立群体认同。。

曹晓燕告诉记者曹晓燕告诉记者，，刚刚““入坑入坑””汉服时汉服时，，汉服汉服

是一个十分小众的爱好是一个十分小众的爱好，，自己一直没有遇到自己一直没有遇到

““同袍同袍”，”，差点差点““退坑退坑”。“”。“直到直到 20172017 年乞巧节年乞巧节，，我我

在本地贴吧上看到了汉服活动的招募帖在本地贴吧上看到了汉服活动的招募帖，，认认

识了一批志同道合的伙伴识了一批志同道合的伙伴，，才保持了对汉服才保持了对汉服

的热爱的热爱。”。”

广州女孩刘雪儿也是在广州女孩刘雪儿也是在““同袍同袍””的鼓励的鼓励

下下，，辞去老家公司职员的工作到杭州创业辞去老家公司职员的工作到杭州创业，，于于

20192019 年创立峯裳传统服饰设计工作室年创立峯裳传统服饰设计工作室。。

刘雪儿告诉记者刘雪儿告诉记者，，乘着汉服东风乘着汉服东风，，自己创自己创

业较为顺利业较为顺利，，20192019 年年 99 月在淘宝上架了月在淘宝上架了““峯峯

裳裳””品牌第一条原创设计的明制马面裙品牌第一条原创设计的明制马面裙——

碧玺绿色万字地灵犬献桃戏花望月织金裙碧玺绿色万字地灵犬献桃戏花望月织金裙，，

售价售价 11881188 元元。“。“当年就卖了当年就卖了 500500 多件多件，，至今仍至今仍

是二手交易平台上是二手交易平台上‘‘求而不得求而不得’’的款式的款式。”。”

开店至今开店至今，“，“峯裳峯裳””累计推出累计推出 2020 多款明制多款明制

汉服汉服，，疫情期间平均每款也能保持疫情期间平均每款也能保持 100100 多件的多件的

销量销量。。

一款汉服从设计绘图一款汉服从设计绘图到工厂打样到工厂打样、、改稿改稿

定稿定稿，，再到织布厂定织定染布料再到织布厂定织定染布料，，上架销售后上架销售后

裁 缝 开裁 缝 开

始 制 作 成 品始 制 作 成 品 ，，需需

要好几个月要好几个月。“。“设计一个设计一个

新款新款，，根据工艺的复杂程度根据工艺的复杂程度、、改稿次数等改稿次数等，，成成

本在本在 33 万元至万元至 1010 万元不等万元不等。。定织定染一批布定织定染一批布

料至少需要料至少需要 2020 万元至万元至 3030 万元的流动资金万元的流动资金。”。”

刘雪儿坦言刘雪儿坦言，，疫情给资金流带来了一定压力疫情给资金流带来了一定压力。。

言及未来言及未来，，刘雪儿很有信心刘雪儿很有信心。“。“汉服这种汉服这种

承载着中华传统文化审美和民族认同感的服承载着中华传统文化审美和民族认同感的服

饰在青年群体中很受欢迎饰在青年群体中很受欢迎，，逐渐成为时尚与逐渐成为时尚与

传统融合的文化现象和新兴产业传统融合的文化现象和新兴产业，，相信未来相信未来

购买汉服的人会越来越多购买汉服的人会越来越多，，从事原创设计的从事原创设计的

商家会有更好的发展商家会有更好的发展。”。”

展现时代元素

随着汉服爱好者数量规模和市场规模随着汉服爱好者数量规模和市场规模

的快速增长的快速增长，，相关消费市场也迎来了发展新相关消费市场也迎来了发展新

机遇机遇。。

从已经连续举办从已经连续举办 99 届的西塘汉服文化周届的西塘汉服文化周，，

到武汉欢乐谷到武汉欢乐谷““国风次元节国风次元节··汉服赏乐春日汉服赏乐春日

纪纪””主题活动主题活动、、北京花朝汉服文化节北京花朝汉服文化节，，再到多再到多

地景点宣布地景点宣布““穿汉服免门票穿汉服免门票”，”，旅游景区已成旅游景区已成

为汉服的高频使用场景为汉服的高频使用场景，，开展汉服租赁或售开展汉服租赁或售

卖业务也成为不少景区的卖业务也成为不少景区的““二次消费点二次消费点”。”。

消费者不再满足于消费者不再满足于““汉服汉服++拍照拍照””的打卡的打卡

模式模式，，为此为此，，不少旅游公司推出以汉服为核心不少旅游公司推出以汉服为核心

的体验类项目的体验类项目。。今年今年 33 月份月份，，在马蜂窝于北京在马蜂窝于北京

玉渊潭公园举办的一场同城社区活动中玉渊潭公园举办的一场同城社区活动中，，参参

与者身着汉服与者身着汉服，，在花朝节以在花朝节以““花神花神””的身份解的身份解

谜闯关谜闯关，，踏青游园的同时享受踏青游园的同时享受““穿越穿越””体验体验。。

各类创意产品不仅为景区贡献了门票收入各类创意产品不仅为景区贡献了门票收入，，

也让旅游市场焕发新活力也让旅游市场焕发新活力。。

除了旅游除了旅游，“，“汉服汉服++””也给美妆也给美妆、、时装时装、、婚婚

庆庆、、餐饮餐饮、、摄影摄影、、礼仪培训等行业带来了营销礼仪培训等行业带来了营销

新思路新思路，，汉服写真汉服写真、、汉汉

服主题剧本杀服主题剧本杀、、汉服下午汉服下午

茶等主打汉服元素的沉浸茶等主打汉服元素的沉浸

式消费方兴未艾式消费方兴未艾。。

造型师张智丽进入化妆行业已有造型师张智丽进入化妆行业已有

99 年年，，主要从事舞剧拍摄主要从事舞剧拍摄、、广告拍摄广告拍摄、、个个

人写真人写真、、舞台走秀的化妆工作舞台走秀的化妆工作，，20172017 年年

从现代妆造转型做古风妆造从现代妆造转型做古风妆造。。

““从设计从设计、、妆发到衣服妆发到衣服、、饰品饰品，，完成一套完完成一套完

整的古风妆造整的古风妆造，，大概需要大概需要 22 个小时个小时，，收费在收费在

20002000 元左右元左右。”。”张智丽介绍张智丽介绍，，最初做古风妆造最初做古风妆造

是兴趣使然是兴趣使然，，恰好赶上汉服热潮恰好赶上汉服热潮，，因此经营较因此经营较

为顺利为顺利。。如今如今，，广告拍摄广告拍摄、、个人写真中的古风个人写真中的古风

妆造订单量不断增长妆造订单量不断增长，，各地汉服走秀等活动各地汉服走秀等活动

更加频繁更加频繁，，纷纷对她发来妆造邀请纷纷对她发来妆造邀请。。

这给张智丽提出了更高的专业要求这给张智丽提出了更高的专业要求。“。“汉汉

朝妆造简约大气朝妆造简约大气，，唐朝妆造雍容华贵唐朝妆造雍容华贵，，宋朝妆宋朝妆

造则是内敛清丽造则是内敛清丽。”。”张智丽告诉记者张智丽告诉记者，“，“我通过我通过

阅读专业书籍阅读专业书籍、、参观博物馆参观博物馆、、参考壁画和古参考壁画和古

画画、、请教专家请教专家，，让妆造尽可能让妆造尽可能贴近历史贴近历史、、还原还原

人物形象人物形象。。希望消费者能够通过多样的古风希望消费者能够通过多样的古风

妆造去了解源远流长的传统文化妆造去了解源远流长的传统文化，，让传统文让传统文

化更好地落地化更好地落地日常生活日常生活。”。”

““破圈破圈””的汉服经济让传统文化走入的汉服经济让传统文化走入更多更多

消费场景消费场景。“。“汉服及相关消费要保持长期热汉服及相关消费要保持长期热

度度，，无论在文化内涵的深度挖掘和文化意蕴无论在文化内涵的深度挖掘和文化意蕴

的传达上的传达上，，还是在产品自身的设计还是在产品自身的设计、、品质乃至品质乃至

品牌化发展上品牌化发展上，，都需要创新式思考和时代化都需要创新式思考和时代化

表达表达。”。”田卉认为田卉认为，，只有扎根对文化价值的深只有扎根对文化价值的深

刻理解刻理解，，以时代元素为出发点以时代元素为出发点，，与目标消费群与目标消费群

体的审美和情感产生共鸣体的审美和情感产生共鸣，，才能使才能使传统文化传统文化

获得可持续发展的消费土壤获得可持续发展的消费土壤。。

线上健身应避免同质化竞争线上健身应避免同质化竞争

常常

理理

在全民健身上升为国家战略在全民健身上升为国家战略，，

健康中国建设全面推进健康中国建设全面推进，，以及疫情以及疫情

防控常态化的今天防控常态化的今天，，人们对健身的人们对健身的

需求与日俱增需求与日俱增，，一个好的身体素质一个好的身体素质

和健康体型和健康体型，，正在成为更多人追求正在成为更多人追求

的目标的目标。。

随着互联网随着互联网、、大数据大数据、、人工智能人工智能

等技术的快速发展等技术的快速发展，，健身场景的数健身场景的数

字化转型成为大势所趋字化转型成为大势所趋。。20172017 年年

至至 20212021 年年，，我国线上健身行业复合我国线上健身行业复合

增速高达增速高达 2424..11%%。。入局企业也不断入局企业也不断

增多增多，，天眼查数据显示天眼查数据显示，，我国线上健我国线上健

身 相 关 企 业 有身 相 关 企 业 有 13001300 余 家余 家 ，，其 中其 中 ，，

20212021 年新增注册企业年新增注册企业 610610 余家余家，，增增

速达速达 103103..44%%。。

更多入局者意味着更多的竞更多入局者意味着更多的竞

争争，，当线上健身市场进一步趋于饱当线上健身市场进一步趋于饱

和的时候和的时候，，就要考虑如何避免内容就要考虑如何避免内容

同质化同质化，，以及流量变现等问题以及流量变现等问题。。平平

台要以内容为中心台要以内容为中心，，不断为用户创不断为用户创

造运动体验价值造运动体验价值，，努力打造差异化努力打造差异化

的产品和服务的产品和服务，，才能在激烈的市场才能在激烈的市场

竞争中存活下来竞争中存活下来、、发展下去发展下去。。线上线上

健身的趣味性健身的趣味性、、互动性尤为重要互动性尤为重要，，

一个人要同时调动数百上千万人一个人要同时调动数百上千万人

的积极主动性并不是一件简单的的积极主动性并不是一件简单的

事事。。而且而且，，既然人们为此投入了资既然人们为此投入了资

金 和 时 间金 和 时 间 ，，就 肯 定 希 望 获 得 好 效就 肯 定 希 望 获 得 好 效

果果，，因此因此，，在课程内容设计上也要在课程内容设计上也要

足够专业足够专业，，让人们能够真正甩掉脂让人们能够真正甩掉脂

肪肪。。近日近日，，抖音发起了抖音发起了““全民健身全民健身

计划计划”，”，苏炳添化身苏炳添化身““私教私教”，”，亲授如亲授如

何练好臀腿何练好臀腿；；任子威任子威、、范可新等奥范可新等奥

运冠军也空降快手运冠军也空降快手““暴汗俱乐部暴汗俱乐部”，”，

让 居 家 健 身 充 满 了 更 多 趣 味 与让 居 家 健 身 充 满 了 更 多 趣 味 与

挑战挑战。。

此外此外，，平台也要着力培养更多平台也要着力培养更多

优质的教练和健身优质的教练和健身 UPUP 主主，，协助他们提升技能水平协助他们提升技能水平，，不断不断

拓宽内容的创作形式拓宽内容的创作形式，，让产业链上的各个环节都能跑通让产业链上的各个环节都能跑通

一条可持续变现的商业模式一条可持续变现的商业模式，，从而保证行业整体的健康从而保证行业整体的健康

发展发展。。

前不久发布的前不久发布的《《关于构建更高水平的全民健身公共关于构建更高水平的全民健身公共

服务体系的意见服务体系的意见》》提出提出，，到到 20352035 年年，，经常参加体育锻炼人经常参加体育锻炼人

数比例达到数比例达到 4545%%以上以上，，体育健身和运动休闲成为普遍生体育健身和运动休闲成为普遍生

活方式活方式。。从这个目标来看从这个目标来看，，无论线上线下无论线上线下，，我们都需要更我们都需要更

多的健身达人多的健身达人，，能够带动大家一起甩起手迈开腿能够带动大家一起甩起手迈开腿，，在全社在全社

会范围内营造热爱体育会范围内营造热爱体育、、参与运动的良好氛围参与运动的良好氛围，，在健康生在健康生

活的同时活的同时，，也推动线上健身行业健康发展也推动线上健身行业健康发展。。

图图①① ““感知中国感知中国——走进迪拜世博会走进迪拜世博会””活动上活动上，，汉汉

服展演的演员们在阿联酋迪拜世博会中国馆外合影服展演的演员们在阿联酋迪拜世博会中国馆外合影。。

（（新华社发新华社发））

图图②② 年轻人身着汉服走过河堤栈桥年轻人身着汉服走过河堤栈桥，，准备泛舟准备泛舟

赏荷赏荷。。 姜姜 异异摄摄（（中经视觉中经视觉））

①①

在哈尔滨松北区杏林村的向日葵花海，游客在打卡拍照。 本报记者 苏大鹏摄

经过多年发展，汉服正从小众

圈走向大众市场，成为国潮文化、

国风经济的重要组成部分，不仅为

旅游、摄影等行业提供了营销新思

路，古风剧本杀、古装宴饮等主打

汉服元素的沉浸式消费更是方兴

未艾。


